

son tracé suivant le 49<sup>e</sup> parallèle. Puis, la guerre civile ayant éclaté aux États-Unis et les puissants États du Nord en étant sortis vainqueurs, les colonies britanniques se sentirent de nouveau menacées par leurs voisins, ce qui en amena trois d'entre-elles—le Canada (c'est-à-dire le Québec et l'Ontario), le Nouveau-Brunswick et la Nouvelle-Écosse en partie autonomes—à former une union fédérale, la «Confédération», proclamée en 1867. Deux ans plus tard, celle-ci s'accroissait, au nord et à l'ouest, des immenses terres de la Compagnie de la baie d'Hudson que lui cédait le gouvernement anglais. Ces terres allaient bientôt constituer le Manitoba (1870) et, par la suite, les autres provinces des Prairies, la Saskatchewan et l'Alberta (1905), ainsi que les territoires du nord. Entre-temps, la Colombie-Britannique et l'Île-du-Prince-Édouard avaient, elles aussi, décidé de se fédérer (en 1871 et 1873, respectivement). Le Canada n'avait cependant pas encore pris sa forme actuelle: il fallait, pour cela, que des immigrants américains, britanniques et européens viennent peupler ses fertiles régions de l'ouest et que Terre-Neuve devienne sa dixième province (1949).

14

